
ENTREVISTA 30 de octubre de 1981 C t S N E R O S / l 3 

Juan Francisco 
Pía, secretario 

de Política 
Municipal deL 
PCE y concejal 
de Sanidad del 
Ayuntamiento 

madrileño 

G ERIO. De discurso reposado y suave. Treinta y ocho años. Casado. Tiw 
un hijo de catorce años. Eurocomunista. Hombre de respuestas 

claras y concisas. Juan Francisco Pía es un comunista de toda la vida. 
Ingreso en el partido en 1962 y desde entonces siempre se ha dedicado a la 
actividad política. Catorce años militando en la clandestinidad, desde las 
células de la Facultad de Derecho. Tuvo que terminar la carrera en Valen0! 
«porque aquí le expedientaron. Se ha ocupado fundamentalmente del ., I 
movimiento obrero. Fue elegido miembro del Comité Central en la reunió» 
Roma de 1976, reelegido en el IX y en el X Congresos. Pertenece ahora 
también al Comité Ejecutivo y al Secretariado. En la organización madru 
del partido ha sido responsable del movimiento sindical, de organización ' 
relaciones políticas. Desde 1979 es concejal delegado de Sanidad en el 
Ayuntamiento de Madrid y desde el X Congreso, secretario de Política 
Municipal del partido. 

«Entendemos que hay ya 
un fondo de experiencia 

municipal suficiente como 
para que esto no sea un 

bache en el 
funcionamiento y para 

que el Ayuntamiento siga 
su marcha.» 

La cris esta amada 
—¿Cómo ves al Partido Comunista 

después de la crisis que ha sufrido, des
pués del X Congreso, después del vera
no? 

—El Congreso ha hecho una clara 
reafirmación del eurocomunismo y de la 
voluntad de no retroceder en este senti-

- do. También ha habido una polémica en 
torno a las características que debe tener 
un partido comunista. Soy optimista, 
aunque nuestro partido tiene problemas, 
como los tienen todas las organizaciones 
políticas y sindicales. Hemos tenido la 
suerte de abordar un Congreso en el que 
han salido a la luz la mayor parte de los 
problemas, y el partido, mayoritaria-
mente, se ha nucleado en torno a las 
soluciones adoptadas. En ese aspecto, le 
concedo buena salud al PCE. 

—Pero hay gente que se ha marcha
do. ¿Será eso compensado con otra gente 
que venga o que retorne? 

—Por lo menos ésa es nuestra inten
ción. Se ha marchado gente del Partido 
Comunista y de todos los partidos. Las 
características de la transición, la crisis 
económica, el recrudecimiento de un 
clima de guerra fría: son muchas las 
razones que pueden explicar las salidas 
de los partidos políticos. Creo que una 
buena parte de esas pérdidas del PCE se 
van a compensar, aunque el crecimiento 
va a ser relativamente lento. 

HAY QUE PROPICIAR 
LA PARTICIPACIÓN 

—¿Qué tendrían que hacer los parti
dos para recuperar esa parcela de con
fianza popular que han perdido? 

—En primer lugar, establecer la ma
yoría del Gobierno que permita afrontar 
los problemas fundamentales del país, 
fortalecer los Gobiernos de las autono
mías, consolidar la democracia. Por otra 
parte, es preciso propiciar la participa
ción de los ciudadanos en todas las acti
vidades. España es un país en que la 
tradición asociativa, la política sindical, 
cultural, deportiva, reivindicativa es 
muy baja; ésa es otra línea de recupera
ción de la confianza. 

—¿Cuál es exactamente tu función 
como secretario de Política Municipal 
del Comité Central del PCE? 

—Coordinar y ayudar a sintetizar las 
experiencias múltiples en el área muni
cipal, vinculándolas a la dirección del 
partido. Eso supone trabajar en contacto 
.con las direcciones de las nacionalida
des, regiones y provincias y con los al-
'caldes y concejales del PCE. 

«Lo único que e* .je¿a 
Corporación mad*11 

un intento de soho^ 
problema se ha abor^ 
lo que hay que hace _ .̂ 
es intensificar la a \g¡ 

municipal en tod°s 

órdenes.» 

;<Hubo mucho rui^?¿? 
nueces y una ev* i 

utilización electora 
parte de UCD» 
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Dresentado una en-
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'lUetí Pues entedemos que es 
n° da solución a los proble

mas reales. Uno de los grandes fallos se 
refiere a su encaje dentro del Estado de 
las autonomías, en lo que mantiene una 
posición extraordinariamente ambigua 
en temas importantes como son las com-
petencias de las comunidades 
autónomas y las relaciones de éstas con 
los entes locales de su territorio. Mantie
ne posiciones muy estrechas respecto de 
las posibles reordenaciones territoriales. 
Es una ley extraordinariamente cicatera 
en cuanto a atribución de competencias 
a las Administraciones locales. Sigue la 
vieja tradición de atribuir a la Adminis
tración central, a través de la sectoriali-
zación üe la misma, una gran cantidad 
de competencias, con el consiguiente va
ciamiento de los entes locales. Es una 
ley centralista, que además no favorece 
la participación ciudadana. 

—¿Tienes un juicio global sobre el 
funcionamiento del pacto municipal 
PSOE-PCE a escala nacional? 

—Mi opinión, y creo que es la de la 
dirección del partido también, es positi
va. Teniendo en cuenta la escasísima 
relación previa que había habido entre 
socialistas y comunistas, el pacto muni
cipal ha dado lugar a pocas fricciones y 

ha permitido realizar en estos dos años y 
medio una política municipal de 
carácter claramente progresivo. Se ha 
puesto coto a lacras como la especula
ción del suelo. Convendría intensificar 
algunos aspectos del pacto, como sería el 
esfuerzo por la democratización del apa
rato del Estado, pues es uno de los temas 
en que se ha actuado con mayor timidez 
hasta el momento. 

—¿Crees posible y conveniente que 
los dos partidos vayan juntos a las 
próximas elecciones municipales o te 
parece mejor repetir la fórmula de ir 
separados y pactar después? 

—Yo soy partidario de la unidad de la 
izquierda. Pero lo veo muy difícil, y en 
principio no me lo planteo como 
hipótesis de trabajo, dadas las circuns
tancias. 

AUTONOMÍA: PROCESO 
DEMASIADO LENTO 

—Hay una cuestión muy importante 
para los madrileños, que es el proceso 
autonómico de Madrid región. ¿Eres op
timista? ¿Cómo lo ves planteado? 

—Se está produciendo con mucha len
titud. Faltan muchos Ayuntamientos 
por pronunciarse. Habría que darle un 
impulso al desarrollo de la iniciativa. 
Los Ayuntamientos madrileños regidos 
por la izquierda prácticamente se han 
pronunciado todos, y favorablemente. 
Esperamos que la UCD, que como parti
do participa también de ese criterio, ac
tive la decisión de sus Ayuntamientos. 
Soy optimista, porque creo que la auto
nomía va a acercar los órganos de deci
sión a los ciudadanos, aunque es claro 
que en Madrid no existe un sentimiento 
autonómico. Vamos a tener que hacer 
un esfuerzo para demostrar a los madri
leños que no se trata de un encaje supe-
restructural de añadir nueva burocra
cia. 

—Juan Francisco Pía, en tu calidad 
de concejal de Sanidad del Ayuntamien
to de Madrid, te preguntaría qué es lo 
que de verdad se puede hacer desde tu 
delegación por salvaguardar la salud de 
los madrileños. 

—Estamos haciendo y podemos hacer 
varias cosas. Mantener el nivel asisten-
cial mejorando los servicios de urgencia, 
la organización del trabajo, aumentar el 
número de madrileños que tienen su co
bertura médico-farmacéutica bajo el 
amparo del Ayuntamiento, innovar en 
algunos aspectos la sanidad municipal y, 
especialmente, desarrollar los servicios 

de sanidad e higiene municipal. En estos 
momentos de falta de credibilidad de la 
Administración sobre el control alimen
tario, nosotros queremos que el Labora
torio Municipal de Higiene sea un punto 
de referencia al cual puedan acudir to
dos los madrileños. 

LAS LECCIONES DE LA CRISIS 
-—¿Cómo ves la cuestión de la crisis 

municipal de estas últimas semanas y la 
sustanciación de la misma? 

—Nuestro grupo de concejales se en
teró del problema muy en el último mo
mento. Nosotros creemos que lo que ha 
habido es un intento de soborno. Estas 
cosas deben contestarse con contunden
cia. Cualquier empresa que intente un 
soborno, lo que ya es un delito de cohe
cho, evidencia que carece de la solven
cia moral necesaria para prestar un ser
vicio público. Hubo mucho ruido y po
cas nueces y una evidente utilización 
electoral por parte de la UCD. Habría 
que querellarse contra los culpables de 
un delito de cohecho. En las medidas 
tomadas a nivel partidario, nosotros no 
estramos ni salimos porque creemos que 
cada partido debe establecer claramente 
sus relaciones con los órganos públicos. 
Creemos que en el sistema electoral es
pañol, con listas cerradas y bloqueadas, 
sobre todo en las elecciones municipales, 
en las que casi todos los candidatos 
éramos unos perfectos desconocidos ava
lados por las siglas de los partidos, la 
intervención partidaria en problemas de 
esta naturaleza es perfectamente 
legítima. Por consiguiente, no entramos 
para nada en la solución que los compa
ñeros socialistas han dado al tema. 

—Pero la sensación de crisis ha sido 
algo bien real... 

—Nosotros, como grupo de concejales 
comunistas, sacamos una nota en la que 
señalábamos que estábamos dispuestos a 
colaborar en el esclarecimiento de los 
temas. Lo que no puede hacer el Ayun
tamiento de Madrid es tener una sensa
ción de crisis. Hay un problema que se 
ha abordado y lo que hay que hacer es 
intensificar la actividad municipal en 
todos los órdenes. Ahora e produce la 
obligada renovación de cuatro conceja
les socialistas. Entendemos que hay ya 
un fondo de experiencia municipal sufi
ciente como para que esto no sea un 
bache en el funcionamiento y para que 
el Ayuntamiento siga su marcha. 

Texto: Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Covar 
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ACTUALIDAD LOCAL 
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COLMENAR 

• Una exposición de 7 5 car
teles con motivos picassia-
nos, dibujos originales de 
Picasso y poemas dedicados 
de Alberti componen el ho
menaje dedicado al pintor 
malagueño por el Ayunta
miento de Colmenar Viejo 
en el primer centenario de 
su nacimiento. La exposi
ción, que estará abierta has
ta el día 10 de noviembre, 
supone sin duda un hecho 
importante en el ambiente 
cultural colmenareño. 

El cambio de horario de la línea reqular ha provocado manifestaciones 
cortes de tráfico y agresiones 

SAPÍ AGUSTÍN 

Casi todos los carteles 
han sido donados por las 
entidades organizadoras de 
los homenajes o por los par
ticulares propietarios de los 
mismos. Son contados los 
casos en los que el Ayunta
miento se ha visto obligado 
a comprarlos. En otros, los 
carteles han sido prestados 
por sus propietarios para 
llevar a cabo la exposición, 
quizá la única de este tipo 
que se haya organizado a 
nivel estatal. 

• El Ayuntamiento de Mi-
raf lores de la Sierra está ul
timando la compra de mate
riales destinados a la Escue
la de Artes y Oficios Aplica
dos. Esta escuela es un viejo 
proyecto de la Corporación 
y se ha estado gestionando 
desde hace varios meses, es
tando prevista su inaugura
ción para el día 1 de no
viembre. La escuela estará a 
cargo de un profesor que en 
principio no llevará a cabo 
una labor de especializa-
ción, sino más bien de pro
moción de las actividades 
artísticas, con la idea de ir 
formando un núcleo intere
sado en la artesanía y del 
que en el futuro pudiera 
surgir al menos algún arte
sano profesional. 

I El próximo 3 de noviem
bre actuará en San Sebas
tián de los Reyes el Real Ba
llet de Cámara de Madrid, 
organismo patrocinado por 
el Ministerio de Cultura. El 
acto está organizado por la 
Universidad Popular, junto 
con el Ayuntamiento, y su
pone un intento de sensibi
lización de la población ha
cia esta actividad artística. 

• En otro orden de cosas, el 
Ayuntamiento ha aprobado 
recientemente la pavimen
tación de dos calles que to
davía están sin asfaltar., 

A PALOS POR CULPA 
DE LOS AUTOBUSES 

El pasado domingo, día 18, la 
tranquilidad habitual en San Agustín de 

Guadalix se vio truncada 
por dos hechos inusuales: una 

manifestación y una pelea entre el 
teniente de alcalde y un concejal, hechos 

directamente relacionados entre sí. 

El viernes anterior, la em
presa de autobuses Continen
tal, S. A., puso en vigor una 
reestructuración que significa
ba que algunos pueblos de la 
sierra pobre madrileña se que
dasen sin servicio diario o casi 
sin servicio en algunos casos, y 
en lo concerniente a San Agus
tín de Guadalix, la disminu
ción de frecuencia en el paso 
de los autobuses y en el cambio 
de horario, aunque la diferen
cia en cuanto al horario no 
fuese demasiado grande. 

Hasta entonces, un autobús 
de esta empresa procedente de 
La Acebeda pasaba todos los 
días, y a partir de la reestruc
turación pasaría los lunes, 
miércoles y viernes. Los mar
tes, jueves y sábados pasaría un 
autobús procedente de Braojos, 
que antes también pasaba por 
San Agustín de Guadalix. Este 
autobús es normalmente utili
zado por un grupo de mujeres 
del pueblo que se desplazan to
dos los días a trabajar a las ur
banizaciones próximas y en el 
nuevo horario estaba previsto 
que llegase diez minutos más 
tarde que antes. 

Este cambio fue argumento 
de la manifestación de protesta 
celebrada el domingo 18 a las 
ocho de la noche, y que reunió 
a unas cien mujeres ante las 
puertas del Ayuntamiento, 
aunque este nuevo horario sólo 
estuvo en vigor los días 16 y 17. 
A partir de aquella hora, los 
hechos empezaron a sucederse 
de una manera rápida, violen
ta y algo confusa. 

Al parecer, a la cabeza de la 
manifestación figuraba uno de 
los tres concejales del PCE de 
San Agustín de Guadalix, 
Juan Sánchez Benitez. Este, 
una vez que la manifestación 
se concentró a las puertas del 
Ayuntamiento, se dirigió a un 
bar de la localidad en el que se 
encontraban el alcalde, Anto
nio Ronda, de UCD, su esposa 
y el teniente de alcalde, Agus
tín Sanz, también de UCD. 
Juan Sánchez pidió entonces 
al alcalde que se dirigiera al 
Ayuntamiento y atendiera al 
grupo de mujeres que allí se 
encontraban. El alcalde res
pondió en un tono distendido 
que no era ni día ni hora ade
cuada para tratar el tema y que 
les dijera a las mujeres que el 
lunes las recibiría. 

LAS AGRESIONES 
Juan Sánchez salió entonces 

del bar y fue a dar esta res
puesta a las mujeres concen
tradas. Entonces intervino otro 
concejal del PCE, Ramón 
Sáenz Higueras, que también 
estaba en el bar y manifestó al 

Una semana después, el motivo de la 
manifestación, provocada por la noticia 
del cambio de horario 
de los autobuses .de la empresa 
Continental, ha desaparecido y queda 
por ver en qué medida estos hechos 
influyen en la vida municipal. 

Agustín Sanz, 
teniente de 

alcalde, cerró con I 
un puñetazo en f 
rostro del concejo 

Ramón Sáenz la 
discusión que 

venían 
manteniendo en 

plena calle sobre 
los reajustes 

efectuados por & 
Continental Auto, 

S. A., en su 
servicio Antonio Ronda, alcalde de un pueblo ten lucha» 

alcalde que el cambio efectua
do en el servicio de autobuses 
perjudicaba a las mujeres. El 
alcalde repitió sus argumentos 
y entonces intervino el tenien
te de alcalde a favor del alcal
de y preguntó a Ramón Sáenz 
si estaba seguro de que todas 
las mujeres concentradas ante 
el Ayuntamiento habían paga
do sus impuestos municipales. 
A partir de aquí, los ánimos 
empezaron a caldearse y al pa
recer Ramón Sáenz, el concejal 
del PCE, insultó en repetidas 
ocasiones al teniente de alcalde 
Agustín Sanz, de manera que 
tuvo que mediar el alcalde 
para que la cosa no llegara a 
más. 

A continuación llegó el otro 
concejal del PCE, J u a n 
Sánchez, encabezando la ma
nifestación de mujeres, y pidió 
de nuevo al alcalde que saliera 
y les diese una respuesta. El 
alcalde se negó, alegando, 
según declaró a CISNEROS, 
que en su opinión eso sólo 
complicaría más las cosas. 
Ramón Sáenz insistió en el 
mismo sentido y el que salió a 
la calle, en cambio, fue el te
niente de alcalde. Entonces 
Ramón Sáenz, al parecer, co
menzó a insultarle de nuevo y 
el teniente de alcalde reaccio
nó pegándole un puñetazo en 
la misma puerta del bar. A 
continuación intervino el al
calde, que trató de calmar a los 
manifestantes, prometiéndoles 
que si el lunes el autobús de la 
Continental no llegaba a la 
hora que lo necesitaban, él se 
encargaría de poner un auto
bús a su disposición para que 
acudieran al trabajo. 

Sin embargo no todo el 
mundo quedó satisfecho con la 
intervención del alcalde, y un 
grupo de personas se cruzó en 
la carretera interrumpiendo el 
paso de un autobús de la Conti
nental. La manifestación se di
solvió definitivamente con la 
actuación de la Guardia Civil. 

«ESTO ES UNA MANIOBRA 
MAL HECHA» 

Este es el primer incidente 
de importancia que enfrenta a 
la Corporación de San Agus
tín, formada por cinco miem
bros de UCD, tres del PCE y 
uno del PSOE. Para el alcalde, 
«esto es una maniobra mal he
cha y no lo quieren compren
der. Cuando me enteré de que 
la Continental iba a reestruc
turar su servicio, les llamé y 
me dijeron que sólo cambia
rían algunos coches. Y de bue
nas a primeras me encuentro 

gráfico y esto significa pu
mente que lo único que P te 
dían era provocar que i a | Q \0 
se enfrentara conmigo- ^fi
lamento y me siento a V e V 
zado de lo que pasó, Pf gSÍ0 
parece que en el fona

 eC[e 
está pensado como una v 
de precampaña electoral • 

EL PCE NIEGA LA j 
VERSIÓN DEL ALCA^ ^ 

El grupo de concejales 
munistas de San Agu s t l '¿ r

su-
el contrario, niega que n ¡ n -
cesos del domingo tenga" 

La tranquilidad habitual de San Ac, 
los incidentes surgidos a raíz dei 

con que, después de dos días de 
estar funcionando el nuevo 
servicio, me montan una ma
nifestación un día de fiesta y 
justo a la hora en que tanto el 
teniente de alcalde como yo 
volvemos habitualmente de 
atender nuestros asuntos, que 
tenemos que hacerlo aunque 
sea día de fiesta. Para mí está 
claro que quieren echarme a la 
gente encima y que aquello fue 
una maniobra premeditada, 
porque sin que hubiera un 
anuncio previo me montan la 
manifestación y resulta que es
taba allí el secretario del PCE 
de Alcobendas y un redactor 

ustín de Guadalix ha quedado^ ¡e$ 
cambio de horario en los au 

re-
guna relación con algún ^-
campaña electoral ni c0\:t&& 
guna campaña premeu j3l 
Según Juan Sánchez, c°' ^y 
del PCE, él no encabezo !*;„<, 
nifestación de las niujere¡>:ador 
que sólo estuvo de megegún 
entre ellas y el alcalde- ^ v 
su versión, la compañía ^ . 
ció sólo relativamente e

 p¡cio 
bio de horarios, lo que P™,r¡>H 
que en el pueblo se p r o p ^ ^ r 
rumores sin tener una 
mación de primera man • ^ 

A la vista de lo que ce-
ocurriendo, el grupo de . ? 
jales del PCE se personó ^ 
ves en las oficinas de la e 


